
网络大V发广告
不能忘了责任
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给大学生借贷
加上把安全锁
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■长话短说

山寨社团仍活跃

■有感而发

范军： 近日， 中国青年报社
会调查中心通过问卷网， 对2000
人进行的一项调查显示， 仅30.1%
的受访者信任网络广告 ， 70.6%
的受访者认为网络大V在转发广
告时需对广告负责， 大V转发的
广告会影响28.4%的受访者的购
买行为。 网络大V为自媒体广告
担责， 是依法治网的要求。 依法
治网的要义是， 一切网络行为必
须在法律框架内运行。 自媒体广
告不是法外之地 ， 不能任性而
为， 不能获得了收益就忘记了责
任和义务。

游学团变“拍照团”的多重反思

■每日观点

□辛望

高铁乘客“蒸桑拿”说明人性化服务不及格

高铁一旦趴窝， 乘客只能
闷在车厢里忍受高温桑拿， 这
只能说明高铁服务的人性化程
度是不及格的。 改进高铁服
务， 除了改进制造设计之外，
改变 “铁老大” 延续下来的冷
面孔， 也是同等重要的。

奚旭初： 重庆出台规定， 规
范校园网贷行为， 其中包括未取
得家长书面同意 ， 不得 向 学 生
发 放 贷 款 等 多 项 内 容 。 网 络
借 贷 机 构 要 讲 社 会 责 任 ， 不
该为 赚 钱而诱导大学生寅吃卯
粮。 但仅有道义呼唤， 只靠商家
自律， 是远远不够的， 还须为网
络借贷立规矩。

近日， 因为高铁趴窝， 乘客
在40摄氏度高温的封闭车厢里只
能 “蒸桑拿” 的消息不断传来。

8月12日 ， 由北京开往深圳
北的G79次高铁发生停电故障 ，
在邯郸站附近滞留近2个小时 ，
上千乘客被困在近40度高温的车
厢内。 由于高温， 不少人出现身
体不适。

高铁故障停车其实并非个
例。 有媒体记者根据已有报道进
行不完全统计， 仅2016年以来 ，
全国就已发生12起高铁故障晚点
事件， 其中4起因电网问题出现
故障。 梳理发现， 由于列车故障
停车， 空调停转， 车厢闷热的情
况时有发生， 因此还出现了乘客
为通风砸破车窗的行为。

众所周知，我国现存的高铁的
车窗是全封闭式的， 人工无法打开
通风。一旦高铁出现停电故障，车
厢里的空调就会停摆， 而规章制
度又不授权允许乘务员疏散乘
客，所以，乘客们就只能在标准的
闷罐车厢里忍受高温闷热的折磨。

或许有人会说 ， 物件是死
的， 人是活的， 为什么高铁设计
者就没有预估到意外停电造成的

后果呢？
还真别说， 根据目前的高铁

设计， 高铁一旦遭遇停电， 除了
让乘务员开启部分车门通风外，
还真没有什么像样的降温高招。

这就形象地说明， 在高铁制
造设计方面， 那么多高学历的设
计者们压根儿就没有认真考虑停
电故障有可能给乘客造成的困扰
问题。 谁都知道， 不让开窗是为
了保障乘客安全， 但前提是高铁
不会发生停电或者空调故障等意
外情况才行呀 。 更何况高铁运
营， 对于供电条件的需求十分苛
刻， 要想永远不发生电力故障，
那也是不可能完成的任务。

高铁一旦趴窝， 乘客只能享
受 “免费桑拿” 的尴尬， 其实是
在再一次提醒中国的高铁开发设

计部门， 在预先设计时， 请多考
虑一下诸多的意外状况， 并且把
乘客的实际需求纳入考量的范
畴。 比如， 车窗可以考虑增加手
动控制， 在应急情况下可以由乘
务员负责操作打开。 又比如， 在
列车上增备一些功率较小的应急
电源， 同时还加购储备一些紧急
用的电扇。 这样的改进， 成本不
大， 但对乘客却是绝对需要的。

另外， 对于乘客服务， 高铁
运营部门也应当改变僵化古板的
套路， 增加灵活处置手段。 就拿
G79中途趴窝的事情。 列车组人
员担心安全问题不敢开门， 那么
总该向乘客通报情况， 妥善解决
乘客临时困难吧， 为何出事后乘
务人员反倒不见人影？ 再比如，
列车长应当安排乘务人员向乘客

送水降温吧， 为妇女儿童提供解
凉避暑药物吧， 为何连凉开水都
没有了？ 如果连这些最基本应对
措施和服务都做不到位， 那也只
能说我们的高铁运营的人性化程
度是不及格的。

中国的高铁已经成为中国制
造走向世界的高端品牌， 那么，
下一步还要将中国的高铁服务打
造成世界级的品牌， 只有这样，
中国的高铁才能成为在全世界叫
得响的大品牌。 在改进高铁服务
的过程中， 除了在制造设计方面
打破思维定式、 增加乘客舒适度
的考量外， 在运营服务方面， 打
破 “铁老大 ” 延续下来的冷面
孔， 让高铁服务更加温馨灵活，
不让乘客陷入孤立无助的境地，
也应当是改正的方向。

今年3月以来， 民政部连续公布多批 “山寨社团”
“离岸社团”名单。名单公布后，记者近日对已曝光的两
家“山寨离岸社团”———“中国公益总会”和“中国尿疗
协会”进行了追踪探访。 记者发现，被曝光后，“中国尿疗
协会”目前依旧活跃，多个尿疗QQ群的群友就将近4000人，
好几个QQ群简介中有 “我喝我尿养我生”“我喝我尿治
我病”等字样。 （8月16日《人民日报》） □王铎

考虑到 “失独” 老人多不愿
与有子女的老人同住， 北京市特
将 “第五福利院” 改造成专门接
收 “失独” 老人或独生子女伤残
老人的福利院， 入住申请工作7
月中旬启动， 8月办理入住手续，
目前已完成10位申请入住老人的
公示工作。 据了解， 自去年起，
拥有450张床位的 “五福” 已不
再接收普通老人， 今后将慢慢过
渡为只接收 “计划生育特殊困难
家庭老年人” 的福利院。 （8月
15日 《北京晨报》）

这一新闻让人眼前一亮之
处， 不仅在于这是一家专门面向
失独老人的福利院， 还在于它体
现了政府浓浓的善意 。 一直以
来， 舆论场提到失独老人， 都是
一脸沉重的表情。 “可怜天下父母
心”， 对于中国人来说， 孩子不仅是
血脉的延续， 也是精神的寄托 ；
孩子有时就是人生的全部， 失去
了孩子也就失去了人生的一切。
特别是人到晚年， 开始进入回忆
的年龄， 这时对孩子的思念会压
倒一切。 对于失独家庭来说， 那
种时而甜蜜时而痛苦的情感， 是
正常家庭所无法了解和理解的。

今天我们已经进入了老年社
会。 面对庞大的养老需求， 必须
“两条腿走路”。 一条腿是发挥社
会的作用 ， 推动养老产业的发
展； 另一条腿则是发挥政府的作
用， 推动养老事业的发展。 事实
已经证明， 当养老单纯成为一种
产业时 ， 有可能出现过度市场
化， 从而影响老年社会的建设。
这在面向失独老人的养老上， 表
现得尤其明显 。 相对于一般老
人， 失独老人有着特别的养老需
求， 很多失独老人还面临经济压
力。通过政府善意的形式，建设专
门面向失独老人的福利院， 这一
基层探索，可以在更大层面推开。

失独老人需要更多制度关
怀。 没有老年人的幸福， 就没有
全社会的幸福， 中国每年约产生
7.6万个失独家庭 ， 中国的失独
家庭总数至少已超百万。 这样一
群人的存在， 应该引起我们的重
视； 让他们幸福生活， 需要政府
承担更多责任， 释放更多的制度
性善意。 □毛建国

近日， 广州多位市民向媒体
反映， 孩子们花费数万元参加了
一个暑假美国游学团， 过程非常
不愉快。 “孩子回来一个劲地吐
槽， 14天的行程， 5天在飞机上，
他们说每天的行程都感觉是在被
领队老师催着： 排队、 坐车、 赶
飞机， 结束后， 感觉什么都没学
到。” 家长马小姐告诉记者。 （8
月15日 《广州日报》）

“读万卷书 ， 行万里路 ”，
海外游学作为中国现阶段学校教
育和家庭教育的有益补充， 已经
被越来越多的中国家长认识到是
一种重要的教育形式。 在游学市

场日益拓展的前提下， 难免泥沙
俱下。 一些不具备资质、 挂羊头
卖狗肉的机构一哄而上， 花言巧
语， 利欲熏心， 以忽悠家长、 大
把赚钱为能事。 各种游学纠纷也
纷至沓来， 广州市的这起 “游学
团” 变 “拍照团” 又添一明证。

“游学热” 持续升温， 针对
游学纠纷频发的现状， 规范海外
游学势在必行。 目前， 我国并无
具体的行业标准和制度， 市场管
理杂乱无章， 导致监管疲软， 整
治乏力。 旅游部门要会同教育、
消协等部门共同制定关于游学的
市场规则 、 操作规范 、 准入标

准， 将游学市场纳入严格的监管
范畴。

同时， 家长们在面对游学热
时也需要冷思考， 在准备海外游
学时， 一定要审查游学机构的资
质及合同， 让正规合法的机构承
担孩子游学的重任， 出现问题及
时投诉， 坚决维护自己的合法权
益。 更重要的是， 家长要克服盲
目跟风、 摆阔炫富的心理， 清晰
制定游学的目标及路径 ， 让 孩
子 明 白 “ 为 什 么 游 学 、 准 备
学习什么， 达到什么目的”， 避
免落入单纯为游学而游学的烧钱
游戏。 □斯涵涵

昨天， 位于水碓子东路西侧
社区医院内的一3层楼高的墙体
外立面广告， 被团结湖城管队拆
除。 据了解， 该广告牌匾约3层
楼高， 面积为10平方米， 是一家
宾馆的广告， 位于社区医院东南
侧一处楼房的外立面上。 广告牌
处于无人管护的状况， 用于固定
的铁架已锈迹斑斑。 今年北京几
场较大的降雨过后， 增添了广告
牌坠落的风险。 （8月16日 《京
华时报》）

户外广告牌伤人事件接连不
断， 究其原因， 大致有三。 一是
广告发布单位违法设置广告牌。
按照 《北京市户外广告设置管理

办法》， 凡在户外设置广告， 必
须经过相关部门审查批准。 而有
些单位， 没有经过批准就擅自设
置广告牌。 二是广告发布单位没
有遵循户外广告设施的安全技术
标准、 管理标准和规范， 甚至是
使用了劣质的广告材料， 经过风
吹雨淋， 早已变得摇摇欲坠， 一旦
遇到刮大风、 下大雨， 就有可能随
时掉下来， 砸伤路人。 三是有些部
门监管不力或睁一只眼闭一只眼。
按说这么大的广告牌就矗立在你
的管界 ， 有没有合法的审批手
续， 应该是 “门儿清”， 可为什
么还让广告牌长期存在？ 而且，
作为主管部门， 应当对广告牌的

安全性负有检测、 监督的义务。
为了确保路人的安全， 避免

广告牌伤人事件发生， 应形成一

个统一的管理机制， 对全市所有
的户外广告牌进行安全检查， 及
时更换到年限的设施。 □许庆惠

到底还有多少违法广告牌在“工作” 失独老人需要
更多制度关怀


